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羊城晚报：很多人最开始熟知
你，是从 2011 年《夏家三千金》的孙
晓菁开始。当时你为什么接了这个
反派角色？

郑罗茜：是经纪公司帮我接的，
原来那个演员去不了。我一看剧组
在福建，正好是我老家嘛，就答应
了。当时并不清楚是什么角色，只
知道有一个很好的创作班底。后来
一看剧本才惊了——天啊，怎么会
有这么坏的人！到最后我甚至去问
导演，她最后为什么没死？这么坏
的人，竟然没把她写死，我自己都觉
得说不过去。

羊城晚报：这么讨厌这个角色，
那你是怎么演下去的呢？

郑罗茜：这部剧拍了四个月，真
的特别难，中间甚至一度想过放弃，
因为那种感觉太反人性了。比如明
知道她是“鳄鱼的眼泪”，我还要哭得
特别真诚，因为角色在骗人嘛。到后
半段的时候，我还天天要演受惊的感
觉，因为她一直在担心自己的谎言被
拆穿。我记得戏里演我们奶奶的常
汝言老师当时也感叹：“哎呀，你这么
好一闺女，怎么演那么坏的人！”我
说：“奶奶，我也不想啊！”

羊城晚报：孙晓菁是一代观众心
中的经典反派，你有没有遇到过入戏
太深，角色演员拎不清的观众？

郑罗茜：这部剧刚开播时网上就
是一片骂声。我当时年纪小，觉得自
己特别委屈，怎么我付出这么多努力
去演，结果却遭到大家的唾骂。其实
前阵子还有人通过微博私信骂我呢，
因为这部剧又重播了，真的是给人骂
足十年啊！（笑）

羊城晚报：当时演完后，会不会
再也不想演反派了？

郑罗茜：对，演完大家就开始叫

我孙晓菁了，后面好几部戏都来找我
演坏人。我没敢接，毕竟被人骂得太
狠了，我得缓一缓。

羊城晚报：2017 年跟靳东、袁泉
合作《我的前半生》，你演的薇薇安让
很多人又想起了孙晓菁，为什么又开
始接反派角色了？

郑罗茜：其实这部剧的导演就是
看了我演的孙晓菁，才叫我去演薇薇
安的。看完剧本，我觉得这个人物还
行，毕竟最后有一个反转。当时我已
经认识到，虽然一个角色做什么事是
剧本定的，我们没办法改变，但角色
能不能让观众有代入感，这一点却可
以靠演员的演技来实现。所以在薇
薇安身上，我加了很多会让观众喜欢
她的小细节。最后大家会发现，这个
人物虽然是反派，但她其实很干脆也
很率真。比如在工作上，她是那种

“我靠自己的能力去争取客户，你别
跟我抢，要不我会给你好看”的人，就
挺有现代职场女性风采的。

羊城晚报：这两个角色都不是女
一号，但观众讨论度都很高。你想过
为什么吗？

郑罗茜：可能大家都喜欢反派身
上那股劲儿吧。正面角色总会更收
敛一些，不像反派那么张扬。

羊城晚报：在 2021 年播出的《前
行者》中，你演了地下党员江汰清，这
个角色让很多人发现，其实你演正面
角色也是很合适的。

郑罗茜：因为这部戏的制片人曾
经跟我合作过《深圳合租记》和《心灵
法医》，对我比较了解，知道我可以
演。这个角色是一个老板娘，但她经
营的公寓其实是一个地下党员的据
点。我还为这个角色专门练习了打
算盘——左手打算盘，右手记账，特
别难！

羊城晚报：《你是我的春天》是一部
群戏，你参演的契机是什么？

郑罗茜：这部电影是五位导演共同
完成的，我参演的这一部分名叫《一车
口罩》。我跟负责拍这个故事的导演张
弛认识得很早，2007年合作过电影《地
下的天空》，那也是黄轩的第一部电影，
而我自己当时刚从北京电影学院毕业
不久。有一次，我在网上看到一个关于
口罩的新闻，挺感人，也挺有戏剧冲突，
于是就发给导演看。张弛一看也觉得
挺有意思，后来拍《你是我的春天》的时
候他就参考了这个新闻，还找我出演了
电影里负责后勤保障工作的钟医生。

羊城晚报：从成片来看，钟医生这
个角色的戏份不多，但挺有冲突性。比
如片中潘斌龙饰演的王大鹏跟宋小宝

饰演的刘二红在送口罩去医院的路上，
救了位生病的老太太。王大鹏到医院
发现老太太竟然是被放在地上抢救
的，就对着钟医生发脾气。当时钟医
生把他带到医院的监控室，让他看医
院每个角落的医护都在竭尽全力救人
的场景，反问他：“你告诉我，我应该挪
出谁的床位？”

郑罗茜：这段戏其实不长，但体现
的是医患关系。如果我太凶了，那不就
跟对方吵起来了？但如果我太平静，
那也不对，因为那是在抗疫最紧张的
时刻，每个医生——包括钟医生这样
管后勤的医生都背负着巨大的压力，
她心里是有很多无奈和焦虑的，她不
可能不急。如何把握其中的分寸感，
我想了很久。

羊城晚报：最后是怎么解决这个
难题的？

郑罗茜：我找了身边的朋友和家
人，用各种语气跟他们说台词，让大家
来感受我的分寸感。比如我会问：“你
听我这么说，会不会生气？”但大家都
觉得，如果是在那种情境下，医生就算
表现得激动一点也是情有可原的，观
众能理解。

羊城晚报：电 影 里 你 的 戏 份 都
戴着口罩，不熟悉你的人或许会认
不出来。

郑罗茜：导演一开始就跟我说明，
我这个角色是戴口罩的。我说没关
系，观众能不能认出我都不重要，因为
我代表的是一群医护人员。我就尽力
用眼睛去演戏吧！

羊城晚报：抗疫主题的电影，之前
已经拍了不少。你觉得《你是我的春
天》有什么特别之处？

郑罗茜：我觉得这一部的特点是
角色覆盖的人群比较广，从医生到社
区工作者到普通人都有。在医生方
面，之前大家拍得更多的是一线的医
生，这次像我演的钟医生这样负责后
勤工作的医生也被兼顾到了。另外，
我身边看过的人都说，这部片子整体
比较接地气。不过有一点稍微有些可
惜，五个导演的故事要揉成一个，其中
就会牺牲掉不少细节。比如我们这个
送口罩的故事其实就只呈现了一半不
到。潘斌龙和宋小宝他们的角色为何
去武汉，一路上又发生了什么，背后其
实都有故事。还有一点电影没表现的，
他们为何会找到钟医生？因为他们在
路上碰到了钟医生的前夫，是他告诉他
们，钟医生的医院亟需口罩。这个细节
其实挺有意思的，可以看出来当时所有
人都是一条心。

羊城晚报：《一车口罩》最近以微电
影的形式上线视频网站了。你刚说的
故事，大家可以看到完整版了。

郑罗茜：对！其实这原本是一个有
点幽默感的故事，不然为什么会找宋小
宝来演呢？不过因为时间线和风格统
一的问题，我们没办法完整呈现在电影
里。我自己去电影院看的时候也挺遗
憾的，觉得差了一点感觉。不过，这次
大家可以从微电影中得到弥补。

从广州起步，在全国成名，曾
经的首届全国“明日之星”影视新星大

赛冠军郑罗茜如今已是拍戏近20年的资深戏
骨了。《夏家三千金》中被人恨得牙痒痒的孙晓菁，

《我的前半生》中敢爱敢恨还敢抢的薇薇安，《前行者》中
伪装成公寓老板娘的地下党员江汰清……无论是正派角色

还是反派角色，郑罗茜都能献出让剧迷和影迷们赞赏的好表
现。在近日上映的展现武汉抗疫故事的电影《你是我的春天》
中，郑罗茜化身一名为医院筹措抗疫物资的后勤医生，虽全程
戴着口罩，表演却震撼人心。

“我从来不在乎自己演的是配角，但我在乎这部作
品是否能让我自豪地介绍给朋友和家人。”郑罗茜近日
在接受羊城晚报记者独家专访时说。近年来，她既不
赶“综艺潮”，也从不在社交平台晒自己的个人生
活，她说自己一直记得当年在北京电影学院上学
时老师说的那句话：“演员是要保持神秘感的。”
她说，演员这个职业有时让她感到迷茫，因
为他们总是在“失业”和“再就业”中切换，
“但有时候我又会觉得这个职业挺好，

因为不管你多老，只要你身体够
好，还能记得住台词，就可以一

直做下去”。

羊城晚报：近年的疫情对影
视拍摄工作有一定影响，你有感
受吗？

郑罗茜：今年我才拍了一部
戏，结束后到现在也没再开工，
身边大多数人的作品产量也都
低了，但影响最直接的还是电影
的宣传和发行，比如《你是我的
春天》，从片名就知道这是一部
原本在春天上映的片子。它最
早定档 4月 3日，但因为疫情原
因撤档了。我们还打算过在每
个省都找一个首映城市，但再次
定档，除了部分演员去武汉做了
路演，其他人基本都转为线上宣
传了，挺可惜的。

羊城晚报：不开工的日子里
你会做什么来调剂心情？

郑罗茜：我喜欢健身，不工
作的时候我就陪陪父母家人。
之前我刚带着家里人自驾了一
圈，从广东出发，然后去了广西、
贵州、四川、重庆、湖南，走了14
天。现在整个行业都比较焦虑，
但我心态还好，低谷也是一种生
活体验嘛。

羊城晚报：你主要做哪些健
身项目？

郑罗茜：每周都会练习瑜伽
和有氧搏击。做演员是需要保
持状态的，特别是随着年龄增
长，就更需要多运动。这样，突
然有戏找你的时候，你才能随时
以好状态进入到新角色中。有
时候我会对这个职业感到迷茫，
因为我们永远在“失业”和“再就
业”这两种状态中切换。但有时
候我又会觉得演员这个职业挺
好的，因为不管你多老，只要你
身体够好，精力够旺盛，还能记
得住台词，就可以一直做下去。

羊城晚
报 ：现 在 很
多 女 演 员 到
三 四 十 岁 就
只 能 遇 到 妈
妈 角 色 ，你
会 介 意 演 妈
妈吗？

郑罗茜：
我倒是不介
意 ，其 实 我
自己是完全
不在乎所谓

“ 少 女 感 ”
的。我喜欢
顺 其 自 然 ，

觉得不同年龄段要有不同年龄
段的美。千篇一律有什么意思，
对吧？比如我在《前行者》里演
江汰清，导演说问我能不化妆
吗？我说行啊，然后打了个底，
抹了个润唇膏就去演了，睫毛、
唇膏、眼线都没化。记得以前有
部戏拍被绑架，男演员从麻袋里
出来还抚了一下头发，结果发胶
打太多了，头发完全都不乱。导
演就很生气，问他，你头发那么
完美，被人绑架的狼狈感在哪
里？

羊城晚报：除了保持“少女
感 ”，现 在 选 角 可 能 还 要 看 流
量。你遇到过这种情况吗？

郑罗茜：曾经有一阵，影视
项目去拉投资的时候会给投资
方看PPT，演员名字旁边都不写
拍过什么作品，而是直接截图微
博粉丝多少。数据好看就行，甚
至都不用试戏。这样拍出来的
戏能好看吗？好在这样的情况
现在正在变少。

羊城晚报：流量是需要曝光
度来支撑的，但你不参加综艺节
目，也从未在社交平台晒过自己
的家庭，很自然就会缺乏流量。

郑罗茜：对，但我觉得那都
不是演员该做的事，出演角色，
要让观众记住角色而不是自
己。“演员是要有神秘感的”，过
去我们上大学的时候，老师就是
这么跟我们说的。我们当时还
学化妆，不是为了让自己变得更
美，而是利用造型把自己变成观
众不认识的样子。

羊城晚报：但有时候放弃流
量 ，意味着很难接到一线的角
色。

郑罗茜：就是演配角嘛，没
问题。但演配角我也要挑剧本，
挑角色。我会希望我拍的东西
能被称得上是作品，至少能让我
自豪地跟我身边的家人好友推
荐。

羊城晚报：你有自己佩服的
演员吗？

郑罗茜：有啊，比如这次同
样出演了《我是你的春天》的吴
彦姝老师，她今年84岁了，还在
不停地拍作品。其实两年前我
就跟她合作过一次，当时每天晚
上拍到 12 点，老太太一声都没
抱怨。跟这样的演员合作，你会
在她身上看到自己将来想要变
成的样子。

郑
罗
茜

“完全不在乎所谓‘少女感’”C

B “天啊，要演这么坏的人”

A
“戴口罩表演？

没问题！”

文/

羊
城
晚
报
记
者

李
丽

《夏家三千金》剧照

《你是我的春天》剧照
郑罗茜

《前行者》剧照

从广州起步
从广州起步，，拍戏近拍戏近2020年年，，塑造众多经典角色

塑造众多经典角色————美美哒？这不是演员该在乎的事

这不是演员该在乎的事


